

AÑO XXX

OFICINAS: Mayor, 79 y 81

Viernes 7 de Febrero de 1919

Dirección telegráfica: HERALDO

NÚM. 9.256 (Franco concertado)

Febrero y Aragonés Agentes de Aduanas

Ofrecemos barcos de 20 a 100 toneladas para el transporte de frutas a los puertos de Port-Vendres, Agde, Cette, Aigues-Mortes, Marsella, &.



Los infalibles resultados del Jarabe Orive no se hacen esperar en la curación de la tos, catarros, bronquitis, etc.

Bidones fuertes

con SOLDADURA autógena para envase de líquidos "Talleres Ibaizabal" Bilbao (Zorroza)

TELEGRAMAS: IBAIZABAL

EL DIA POLITICO

El ministro de la Gobernación don Anselmo Gimeno fue muy felicitado por su discurso de contestación a Bahola en la sesión de ayer en el Congreso y terminada la interpellación del diputado catalán, se puso a debate el dictamen sobre la autonomía, empezando por la lectura del voto particular del señor Sala, cuyo espíritu aceptó el presidente de la comisión para incorporarlo al dictamen.

Marcelino Domingo consumió a continuación el primer turno en contra, afirmando que no le merecen confianza ninguna gobierno monárquico para resolver el problema de la autonomía. Asegura que en el proyecto no se resuelve nada y por eso los republicanos se inclinaron a formar parte de la comisión.

Dirigiéndose al señor Cambó, la pregunta si irá con los republicanos en el caso que estimen por seguro el orador, de que este gobierno ni otro monárquico resuelva el problema autonómico catalán.

El conde de Romanones manifestó que el gobierno mantiene el proyecto, y dirigiéndose al señor Domingo, asegura que los republicanos solo pretenden enardecer las pasiones.

El señor Nogués abunda en las manifestaciones del señor Domingo. Interviene brevemente para alusiones el señor Cambó. Dice que nada tiene que añadir a lo manifestado cuando se retiró del Parlamento la minoría regionalista e insiste en que el problema debe resolverse por este gobierno en la actual legislatura. Manifiesta que de no hacerse así, los regionalistas seguirán el camino que les traza la voluntad de Cataluña, y termina exponiendo un criterio de que debe discutirse la totalidad del Estatuto catalán.

El presidente advierte al señor Cambó que como había para situaciones, puede reservarse el uso de la palabra para mañana y el señor Cambó acepta esta indicación, el señor conde de Romanones se muestra conforme con ella.

Se aprueba sin discusión varios proyectos de ley de escasa importancia, y se levanta la sesión. Terminado el debate que planteó el señor Bahola, la mayoría de los diputados salió a los pasillos comentando favorablemente la intervención del señor Gimeno en la discusión planteada.

El ministro abandonó también el banco azul y se dirigió al despacho con objeto de descansar, y fué rodeado y aplaudido por los diputados, a los que dijo el señor Gimeno que había tenido que hacer un gran esfuerzo para contestar al señor Bahola, y que tenía

Los haberes de los maestros de enseñanza primaria

La Asociación Nacional del Magisterio Primario ha elevado a los señores senadores y diputados una instancia, en la que piden una mejora general de los haberes que cobran los maestros de España, en vista de que, presentado por el gobierno, ante la Representación nacional, el proyecto de presupuesto para el próximo año económico, se han aprobado todas las mejoras de las diferentes clases de funcionarios civiles menos la relativa a la plantilla para dichos maestros de primera enseñanza.

Esta dignísima clase, base de la educación nacional, pide un mínimo de sueldo de 1.500 pesetas anuales; que se aumente la partida de 6.500.000 pesetas destinadas a material en la cantidad necesaria, para que no falte elemento en ninguna escuela elemental, y que el Estado se encargue del pago de los maestros de Beneficencia provincial, para evitar la angustiosa situación en que hoy se encuentran, por no percibir de las Diputaciones sus respectivos haberes.

Por la justicia que en él lleva esta petición y por el bien que con su logro redundaría para España, esperamos serán atendidos.

Ecos de Sueras

Fiestas a San Blas. Programa de las fiestas que este pacífico pueblo celebrará durante los días 8, 9 y 10 del actual en honor a su patrono San Blas. Día 7.—Al mediodía y al anochecer vengo general de campanas anunciando la festividad del Santo milagroso.

Día 8.—Al amanecer, varios de campanas con disparo de varios morteretes y diada por la laureada banda musical que dirige el inteligente maestro don Eugenio Molera. A las nueve solemnemente se celebrará la sagrada eucaristía en la que comparecerá el sacerdote un elemento orador. Por la tarde primera de abono. A las tres y media en punto y a las cuatro de otros pasodobles y previo el paso de la comitiva, se celebrará el acto de encendido de director de Lidón el famoso teatro valenciano. José Calpe Capena, se dará suelta al primer novillo adquirido de la acreditada ganadería de don Manuel Lozano, cuya bravura conseguirá mantener a respetable distancia a la gente de colets y por medios de éstos será devuelto el bicho a su celda donde pasará muy tranquilo la noche. A continuación saldrá al ruedo el segundo de la misma ganadería y después de lidiado reglamentariamente será pasado por las armas. Terminada la corrida, verán jóvenes de este pueblo recorrerán las principales calles obsequiando a las mozas con muy bonitas cancioncillas valencianas.

Día 9.—Al amanecer el día, lo mismo que el anterior. A las nueve misa conventual con orquesta en la que tomará parte el digno soubate de la Catedral de Segorbe don Vicente Olojero. A las dos vengo general de campanas con más abundamiento de disparos de morteretes. A las tres de la tarde, diada de abono. El novillo devuelto la tarde anterior ni toril, será lidiado nuevamente por la cuadrilla montañesa y a las cuatro de la tarde el jefe de la tribu coletada (o sea el Capataz) se las entredobles y el de Loranca haciendo toda clase de figuritas con la muleta terminando la función con una sobriana estocada que voltará al bicho. A las ocho de la noche alegres pasodobles por la música de este pueblo dudándose a las autoridades lo más selecto de su repertorio.

Día 10.—Festividad del Santo Patrón. A las nueve de la mañana solemnemente se celebrará la función organizada por nuestro inconfundible y ososo cura don José Vicente Lespia, ocupando la sagrada cátedra el virtuoso y elocuente orador P. Oñativia, Oarmelita del Obispa de Onda. Por la tarde bonitos bailes regionales y del país. Por la noche será soado el Santo procesionalmente, llevando tras sí multitud de fieles agradecidos por haberles librado de los males de garganta. Terminada la función religiosa y para fidei fiestas se disparará una traca que recorrerá las plazas de la Iglesia Mayor, calles del Cura, Pelota y Cantadores, finalizando en Pedraja.

M. O.

Asamblea de Médicos Titulares

En la Asamblea de médicos titulares, recientemente celebrada en Madrid han sido aprobadas las siguientes conclusiones: Primera. Pago de los titulares san a su vez, inspectores de Sanidad en sus respectivos distritos.

Segunda. Que todos los titulares sean a su vez, inspectores de Sanidad en sus respectivos distritos.

Tercera. Que la instrucción de Sanidad se convierta en ley, tal como está vigente, y en lo que no se oponga a las presentes conclusiones.

Cuarta. Que se resuelva inmediatamente, sin tramitación dilatoria, las oposiciones a favor de las vínculas y huérfanos de los médicos fallecidos víctimas de la epidemia gripal, extendiendo las pensiones a los familiares parciales para el ejercicio de la profesión; y, asimismo, que se hagan efectivos los emolumentos de todos los médicos que han prestado asistencia por orden gubernativa en los diferentes pueblos epidémicos.

Quinta. La Asamblea de titulares apoya todas las conclusiones aprobadas por la de Colegios Médicos.

RELIGIOSOS

La cofradía de la Virgen de los Desamparados celebrará el domingo próximo en las Escuelas Pías, a las ocho, misa de Comunión, y por la tarde a las tres y media el ejercicio mensual con serción y sorteo de medallas.

El maestro de San Vicente de Cortes don Joaquín Lozano participó su toma de posesión.

El inspector jefe devolvió informado el proyecto de Escuelas de aumento gradual correspondiente al bienio de 1917-1918.

El nuevo catedrático de Literatura de este Instituto general y Técnico don Eduardo Juliá Martínez, desempeña actualmente la misma cátedra en el de Huesca.

Por R. O. del ministerio de la Guerra ha sido desestimada la instancia del teniente de Infantería (E. R.), en la actualidad retirado en Castellón, don Francisco Boronat Vitor, en sípulas de que se le conceda el asenso al empleo de capitán de la escala de su clase.

Durante el mes de Diciembre último entraron en el puerto de Castellón 25 buques de vela y 8 de vapor.

Procedente de Valencia ha entrado esta mañana el vapor y esta tarde ha salido para Amberes el vapor "Campana".

Procedentes de Vinaroz y Palma han entrado los buques "Ramón" y "San Vicente" y han salido para Port Vendres y Alguaz Mortes, los laudes "Santo Tomás" y "Gravina".

Los temas que el domingo jugará son: En el campo del Castalia a las tres en punto y actuando de referente don Manuel De Benz, el Victoria Regional Omb y en el Tiro Picón o campo Obispa a las 8 y media en punto actuando de referente el turno, el Castelar y Obispa F. O.

Dada la importancia de estos partidos esperamos ver ambos campos concurrentes.

El señor gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama que publicó el Boletín Oficial de hoy: "El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, en telegrama fecha 5 del actual, número 119, me dice lo siguiente: Encarezco a V. S. que teniendo en cuenta mis instrucciones anteriores y especialmente la circular núm. 88 de 19 Octubre último, retire órdenes a los agentes de su autoridad y alcaldes de los pueblos, para que se impida la salida para la frontera francesa de obreros que carezcan de la documentación requerida y de los medios necesarios para restituirlos a su procedencia; pues a pesar de lo que repetidamente está prevenido, son muchos los viajeros que careciendo de esas condiciones, acuden a las provincias fronterizas con propósito de penetrar en Francia donde no son admitidos. Ruego a V. S. el mayor celo en el cumplimiento de estas prevenciones."

Castellón al día

Esta tarde ha continuado el desfile de prohombres del partido liberal a Valencia para saludar don Vicente Oñativia.

Mañana se proponen salir otros de esta capital y bastantes comitantes de los pueblos, por si no pudiera venir aquí el señor Oñativia.

En la Diputación Pagaduría de Hacienda se hallan pendientes de pago los siguientes libramientos: Don María Rosa, don Juan José Martí, don Eduardo Marco, don Delfino Martí, don Juan Vilá, don Juan Barandua, Administrador de Loterías, don José Baltar Querol, don José Redó y don Victoriano Almela.

Hay ha habido un día verdaderoamente espléndido de plena Primavera.

Ecos de Sociedad

Esta mañana han empezado a marchar a sus desayunos los reclusos concentrados aquí para incorporarse a filas.

Esta noche saldrán los destinados a los cuarteles de Cataluña y entre mañana y pasado los restantes.

Se ha publicado el número del Boletín de la Estadística municipal de Castellón, correspondiente al mes de Diciembre último.

Ha vuelto a resurgir en Castellón la costumbre de las fiestas callejeras.

A las celebradas estos días pasados hay que agregar las que el domingo celebrarán los vecinos de las calles de Caballeros, Cervantes, Gracia y Enseñanza y 1.º de Mayo a San Roque y San Bas, respectivamente.

En la calle de Caballeros y adyacentes, particularmente, se tiene el propósito de celebrarla con gran solemnidad.

El programa es el siguiente: Día 8.—Al mediodía, volteo de la campana María. A las tres y media se oantará en el santuario de Lidón solemnemente por las alumnas de la Escuela Normal de Maestras de esta capital a intención de los vecinos de estas calles.

Al anochecer, paseante por la banda de la Beneficencia e iluminación general. Domingo 9.—Al amanecer, se cantará albas. A las nueve, se trasladará el santo a la arciprestal de Santa María, donde se cantará solemnemente misa.

Por la noche, a las siete se celebrará el baile de la Virgen de Lidón en el cuartel de Lidón. A las nueve, serenata por la banda de Beneficencia. Terminada la serenata y para final de fiesta, se disparará una gran traca.

Los periodistas, con motivo de la festividad de San Ricardo, felicitaron esta mañana al celoso jefe de policía señor Gordián, quien a pesar de no celebrar su onomástica por el reciente luto que guarda por la muerte de su hijo, ha obsequiado a los reporteros con aromáticos habanos.

El personal de esta inspección y contra la voluntad de su jefe ha regulado una preciosa guitarra con una sentida dedicatoria repujada en plata. Agradecidos al señor Gordián por la deferencia tenida con los chicos.

Durante el pasado mes de Enero se han expedido por este Gobierno civil 11 licencias de caza, cinco de uso de armas y una para oazar con perro.

En la prensa de Valencia: "La tertulia de ayer jueves en La Rat Penat se vio muy animada y concurrida. El señor Tejido, de Barriana, leyó varias poesías, tituladas "Fosfores", "El molinero del Palau", "Al alzar a Don" y "El diva de a El Bosc Home", que gustaron mucho y fueron muy aplaudidas. El señor Peris leyó sus poesías "No palizas", "El men pobre" y otras, escuchando sinceros aplausos."

Los mejores vinos y scotes los expone Ricardo Garó en el establecimiento en la calle O'Donnell, 5.—Teléfono 89.

El Ceregonoma es indispensable en las dispepsias. La mala digestión desaparece tomando después de comer una taza de THE LAXO. AVISOS Y RECLAMOS. Por la mañana si levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene agudeza de oídos? Después de las comidas tiene usted eructos acridos, gases, pirosis, vómitos, pesades? De cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? Tome usted el Elixir Estomacal de Sís de Carlos y se pondrá bien.

ESPECTACULOS

Teatro Principal.—Mañana se representará en nuestro primer coliseo la película "Hamlet de la casa Rodolfi Film de Torino, interpretada por Bogger y Elena Makowka."

"Hamlet" está dividida en cuatro partes y en todas ellas no sabemos qué admirar más si el arte exquisito con que ha sido puesto en escena o el trabajo verdaderamente magistral de los eminentes artistas Makowka y Bogger.

Además se presentarán mañana en el escenario del Principal los "Morochi" o sus botones, artistas bufos lituano-danzates modernos creadores de postales vivientes.

Esta es una notable atracción de gran presentación, arte, humorismo, belleza, fealdad, etc.

Salón La Paz.—Las más modernas "negras" estrenado anoche fué aplaudida a la terminación de cada una de las partes, por lo que también hoy que se proyecta, se verá llenas las sesiones ya que fueron muchas las familias que no pudieron entrar por falta de localidades.

Además se estrenará esta noche la mundial "Revista Pathé 601" con excelente información de la guerra y una ópera americana de gran valor.

Manolo Mossa, vestía de rigurosos etiquetas. Los invitados que excederían de 200, todos pertenecientes a las más distinguidas familias de la alta sociedad castellonense se han trasladado desde el Hotel de la Trinidad al comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Como el comedor de la Paz resulta pequeño para el gran número de invitados a la boda, se había preparado otra arribada mesa en el comedor del antiguo Hotel de la Paz, donde Pepito Agut, secundado por su experta dependiente, había preparado una arribada mesa forma M, sirviendo un selecto lunch, ha sido de gran derroche de champagne.

Robos en el tren

Viernes llegados en el correo de Barcelona, nos ha manifestado que durante la noche y en el trayecto de Tortosa a Castellón, fueron robados tres viajeros en un departamento de primera.

Los objetos robados han sido los siguientes: un reloj de bolsillo, un estuche, un chuchería-tenedor de viaje, una cartera, conteniendo más de mil pesetas, y un collar fino para señora.

VILLARREAL. Ladrones en el tren minto. El jefe de la estación de Villarreal ha telegrafiado al señor gobernador civil, participándole que la pareja de la guardia civil de Escobita en el tren mixto 723, le comunicaba que a un pasajero que viajaba en el tren le habían sustraído una cartera con dinero y un reloj y osada de oro.

Se ha telegrafiado a todas las estaciones hasta Vinaroz, dando cuenta del robo. (Seguramente este suceso debe guardar relación con el anterior.)

DIA CIVIL Y RELIGIOSO

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA 6 FEBRERO Nacimientos. Vicente Gas Collado, Donat 14; Dñores Guarcía Sabatini, Barcelona 49 (Gracia); Arbalino Hoyos Amancaes, Hospital; Teresa Almela Batrán, Igual 30.

Defunciones. Magdalena Fontanet Salvá, 1 año, Pelayo 17; Ana Vidal Pérez, 2 años; Obispa 83.

Matrimonios. José Alfonso Jafont con María José Riquelme Andujón; Vicente Cristóbal Bort con María Galán Sabarrit.

Sentencias. Viernes 7.—San Román. Sábado 8.—San Juan. Luna llena el día 14.

Gallos. Mañana setarán las Cuarenta Horas en la Iglesia de Sta. Clara.

Farmacéutico

Solo, hace falta para encargarse de la recogida y despacho. Diríjase con sello a P. M., con calle de Puchoso, 66, Sagunto.

telegráfica y telefónica y Extranjero

ORIPION

TELÉFONOS

RECLAMOS

CLASIFICACIÓN

OS FERRINA

Jarabe Bebe

TORES

NERVIOSOS

PSIA

TOMACAL

ESTIMOS

ESTIMOS

